



Renforcez le pouvoir d'agir de vos équipes

en faveur des Objectifs de Développement Durable !





Qui sommes-nous ?

Pays de la Loire Coopération Internationale est le **Réseau Régional Multi-Acteurs** qui a pour **mission** de fédérer, accompagner et animer le réseau des acteur.rice.s engagés dans des actions de coopération et de solidarité internationale. Composé de **4 collèges d'acteurs** - les collectivités territoriales, les associations, les établissements d'enseignement et de recherche et les entreprises - le réseau et ses membres contribuent à l'atteinte des **17 Objectifs de Développement Durable (ODD)**.

Elles sont membres de notre réseau

Chambre de Commerce et d'Industrie de Nantes Saint-Nazaire,
Chambre Régionale de Métiers et de l'Artisanat,
Chambre Régionale d'Agriculture,
Chambre Régionale de l'Économie Sociale et Solidaire.



17 ODD, un large spectre d'enjeux de développement à l'échelle mondiale

- 1 Éradication de la pauvreté
- 2 Lutte contre la faim
- 3 Bonne santé et bien-être
- 4 Accès à une éducation de qualité
- 5 Égalité entre les sexes
- 6 Eau propre et assainissement
- 7 Énergie propre et d'un coût abordable
- 8 Travail décent et croissance économique
- 9 Innovation et infrastructure
- 10 Réduction des inégalités
- 11 Villes et communautés durables
- 12 Consommation et production responsable
- 13 Lutte contre les changements climatiques
- 14 Protection de la faune et de la flore aquatiques
- 15 Protection de la faune et de la flore terrestres
- 16 Paix, justice et institutions efficaces
- 17 Partenaires pour la réalisation des objectifs



Les Objectifs de Développement Durable



Adoptés fin 2015 par l'ensemble des États réunis au sein de l'Organisation des Nations Unies, ils forment le cœur de l'Agenda 2030, un **programme commun vers un monde plus juste et durable**, à l'horizon 2030. Les 17 objectifs fixés se déclinent en 169 cibles visant à assurer la paix et la prospérité pour les peuples et la planète. Ils couvrent un large spectre d'enjeux de développement à l'échelle mondiale : protection de la biodiversité, réduction des inégalités et de la pauvreté, accès à la santé, à l'eau, à l'énergie, à l'éducation, etc.

Les gouvernements mais aussi **les entreprises**, les associations, les collectivités, les citoyens, **peuvent être acteurs de l'Agenda 2030**. A ce titre, il est important de **sensibiliser** à toutes les échelles sur ces enjeux afin d'**accompagner les transitions écologiques, économiques et sociales** nécessaires à son atteinte.



Pays de la Loire Coopération internationale vous accompagne

Vous souhaitez organiser un moment convivial avec vos collaborateurs autour de produits issus du commerce équitable, une conférence inspirante pour engager vos équipes, un atelier participatif au sujet de la solidarité et de la coopération internationale ? **Pays de la Loire Coopération Internationale peut vous mettre en relation avec des acteurs de notre réseau** capables de vous accompagner dans votre projet et d'animer ces échanges ! Vous avez envie d'aller plus loin et de développer un parcours de sensibilisation au développement durable et à la solidarité internationale à destination de vos collaborateurs ? **L'équipe du réseau peut vous accompagner à identifier des thématiques et des partenaires** pour mettre en place ce parcours en lien avec **les enjeux et engagements de votre entreprise !**

Animation



L'atelier Fresque du Climat par l'association E-GRAINE

L'association E-graine, qui a récemment ouvert une antenne en Pays de la Loire, propose un format d'atelier visant à déconstruire les idées reçues autour du réchauffement climatique et à créer collectivement une fresque des causes et des conséquences du dérèglement climatique. L'atelier se base sur les rapports du GIEC (Groupe Intergouvernemental d'Experts sur l'Evolution du Climat) et se découpe en 3 phases : une première étape de réflexion, une deuxième de créativité et une dernière d'échanges collectifs sur les pistes d'actions à la fois individuelles mais également à l'échelle de l'entreprise. **Ce format de 3 heures permet de créer une réelle dynamique de groupe et de renforcer la cohésion d'équipe autour d'enjeux partagés sur une thématique transversale et d'actualité.**

Témoignage entreprise

IMATECH/ E-GRAINE



Témoignage de Hugues JADFARD, Animateur idée chez IMATECH

Imatech est un opérateur de services de relation client à forte technicité. Pour renforcer le lien avec ses actionnaires, partenaires et clients, ainsi que valoriser son offre, l'entreprise organise tous les deux ans une journée intitulée « la machine à innover ». L'objectif est de mettre en perspective les enjeux essentiels qui vont transformer leur approche de la relation client comme leurs organisations, à travers des conférences, retours d'expériences et ateliers. Naturellement le choix de présenter l'outil de la Fresque du Climat est apparu comme une évidence car le dérèglement climatique est un défi majeur de notre siècle. Par ailleurs, **cet outil s'inscrit pleinement dans la stratégie du Groupe IMA de sensibiliser ses partenaires aux enjeux climatiques.** En effet le Groupe IMA s'est fixé un objectif «Net zéro» pour ses émissions directes d'équivalent CO2 dès 2025 en France et à l'horizon 2030 pour l'ensemble du Groupe. La proposition de cet atelier a pour objectif de contribuer aux changements de mentalités auprès de ses partenaires, et de faire émerger des prises de conscience. **Depuis l'atelier, germe l'idée au sein d'IMATECH de sensibiliser davantage de collaborateurs à ces enjeux et de renforcer des réflexes d'assistance en accord avec cet objectif. »**



Animation

La cuisine écologique, une approche low tech au service de la ville durable

par l'association INTI

Cette animation participative et ludique vise à faire prendre conscience des impacts sanitaires, écologiques, sociaux et économiques d'une activité aussi banale et répandue que la cuisson quotidienne à travers différents exemples dans le monde. Elle permet de prendre connaissance des différentes solutions techniques qui peuvent être apportées selon les contextes (climat, ressources, culture culinaire, situation financière), de comprendre le fonctionnement des principaux outils de cuisson écologiques utilisés par l'association INTI (cuiseur solaire, cuiseur thermos ou « marmite norvégienne », cuiseur à bois). L'atelier peut être animé sur 2 heures, une demi-journée ou une journée entière, ces deux derniers formats permettant aux participants et participantes de mettre en pratique les apports théoriques, en construisant et expérimentant leur propre cuiseur solaire, et d'être ainsi en capacité d'agir en France pour la réduction de leur empreinte écologique.



Animation



Regard sur l'Autre

par l'association PACCO

L'association PACCO propose des animations qui visent à favoriser le vivre-ensemble par la coopération de tous les acteurs, locaux ou nouveaux arrivants étrangers.

ASSOCIATION PACCO

Virginie DURIGNEUX, Directrice - Fondatrice de PACCO

L'association Pacco a pour objectif de coconstruire le territoire dans sa diversité avec tous les actrices qu'ils soient né.e.s ici ou dans un autre pays. Nous avons été sollicités par la responsable RSE de l'entreprise Orange, pour animer une conférence inspirante intitulée « Regard sur l'Autre ». Les objectifs étaient de proposer aux salarié.e.s une nouvelle manière de concevoir les migrations, de rendre compte de la richesse qu'elles produisent, de provoquer un changement de paradigme (vision du monde) et de donner les clefs aux personnes afin qu'elles agissent à leur échelle pour un futur commun dans une vision positive. L'association peut également co-construire avec les entreprises des team building qui permettent aux salarié.e.s de faire des expériences de rencontres surprenantes avec des personnes né.e.s dans un autre pays mais effectivement installé.e.s sur notre territoire comme des ateliers cuisine du monde ou encore des formations à l'interculturalité.



Témoignage association



Mobiliser vos équipes à travers le mécénat de compétences

Vous souhaitez engager vos salarié.e.s sur un **mécénat de compétences**, valoriser le savoir-faire de votre entreprise ?

Le réseau met à votre disposition 3 outils

Le programme EXPLOR

qui permet de **valoriser l'expertise** des acteur.rice.s du territoire **au service des projets de solidarité internationale** et de développement, à travers le mécénat de compétences ou d'autres dispositifs de volontariat ;

La bourse des partenariats,

une plateforme en ligne qui permet de **référencer les expertises** et faciliter la mise en relation et la mutualisation avec des acteur.rice.s de la coopération et de la solidarité internationale ;

Une boîte à outils

sur le mécénat de compétences et d'autres dispositifs, qui vise à mieux **connaître et comprendre la démarche**, le fonctionnement et le cadre de ces programmes.



Entretien avec Jean-Marc BASCANS, en mécénat de compétences chez INTI

Qu'est-ce que vous a poussé à faire un mécénat de compétences ?

Je travaille depuis 38 ans chez GRT-gaz (principal opérateur de réseau de transport de gaz en France) et il me reste 1 an de travail avant la retraite. Je rentre donc dans les critères d'éligibilité au mécénat de compétences organisé par mon entreprise. J'ai trouvé ce dispositif intéressant à plusieurs titres. Il me permet d'avoir un travail plus proche de mes valeurs (solidarité, écologie, low-tech) et de préparer mon activité de bénévolat pour les années à venir. J'ai rejoint l'association Inti depuis quelques mois suite à la fabrication d'un séchoir solaire.

Quel est votre rôle au sein de l'association ?

En tant que chargé de formation (j'ai été formateur technique pendant 6 ans), je vais mettre en place une formation/coaching en pédagogie pour les bénévoles qui animent des stages de fabrication de fours ou de séchoirs solaires partout en France. De plus, je vais créer un mémo (accueil + éléments de langage) pour les bénévoles qui tiennent des stands de présentation de l'association et de sensibilisation aux ODD (Objectifs de Développement Durable) lors de diverses manifestations. Enfin, je vais créer un catalogue des animations d'ECSI (Education à la Citoyenneté et à la Solidarité Internationale) que l'association peut dispenser. Bien sûr, je vais également participer aux activités bénévoles de l'association.

Qu'est-ce que ça vous apporte ?

Réaliser un travail proche de mes valeurs donne du sens à mes actions quotidiennes. Je me sens apaisé et serein pour une transition en douceur vers ma future vie active de retraité.



En quoi Pays de La Loire Coopération Internationale peut vous être utile ?

Pays de la Loire Coopération Internationale peut **vous accompagner** à l'identification de vos besoins, à la mise en relation avec des acteur.rice.s du territoire et à la réalisation de vos **projets de partenariat**.

Le réseau **favorise la mise en lien** entre les acteur.rice.s du territoire (entreprises, associations, fondations, collectivités, établissements d'enseignement, etc.) et l'émergence de **partenariats multi-acteur.rice.s** pour l'atteinte des **Objectifs du Développement Durable**.

Les Objectifs de Développement Durable (ODD) adoptés par les Nations Unies en 2015 reconnaissent le rôle du secteur marchand dans la réalisation d'un développement plus soutenable pour les Hommes et la planète, de l'échelle locale à l'échelle mondiale.

Contact

contact@paysdelaloire-cooperation-internationale.org

Angers/ 02 41 35 93 00

www.paysdelaloire-cooperation-internationale.org

